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на борьбе
с вирусом
не экономят

Дополнительные 
меры против 
коронавируса

О том, что региональ-
ные власти держат руку на 
пульсе ситуации с корона-
вирусом, свидетельствует 
тот факт, что сразу два за-
конопроекта, направленных 
на поддержку экономики 
региона, профилактику и 
устранение последствий 
COVID-19, внес на рассмо-
трение южноуральских пар-
ламентариев губернатор Че-
лябинской области Алексей 
Текслер. Так, на реализацию 

соответствующих меропри-
ятий глава региона предло-
жил выделить из областного 
бюджета порядка 4 милли-
ардов 841 миллиона рублей 
(за счет остатков бюджетных 
средств, сложившихся на 
1 января 2020 года). Кроме 
того, региональному прави-
тельству предоставляются 
дополнительные полномо-
чия в рамках некоторых го-
сударственных программ на 
2020 год для оперативного 
реагирования на все теку-
щие изменения.

— Ранее комитет по бюд-
жету и налогам одобрил 

законо-
проекты, 
внесенные 
губернато-
ром Челя-
бинской 

области, поскольку прежде 
всего это касается борьбы 
с коронавирусом, — под-
черкнул председатель За-
конодательного Собрания 
Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»), предло-
жив депутатам поддержать 
решение комитета по бюд-
жету и налогам.

старт 
избирательной 
кампании

Проект постановления 
«О назначении выборов де-
путатов Законодательного 
Собрания Челябинской об-
ласти ново-
го созыва» 
представил 
вице-спи-
кер южно-
уральского 
парламента, 
председатель 
комитета по 
законодательству, государ-
ственному строительству и 
местному самоуправлению 
Анатолий брагин (фракция 
«Единая Россия»).

Напомним, решение о 
назначении даты выборов 
должно приниматься За-
конодательным Собранием 
Челябинской области не 

ранее чем за 100 и не позд-
нее чем за 90 дней до выбо-
ров, при этом Единым днем 
голосования является вто-
рое воскресенье сентября. 
К слову сказать, в 2020 году 
это 13 сентября. 

— Мы имели право при-
нять соответствующее ре-
шение в промежутке между 
4 и 14 июня, — отметил 
Анатолий Брагин. — Поста-
новлением предлагается на-
значить выборы депутатов 
Законодательного Собра-
ния Челябинской области 
именно на 13 сентября.

Региональные парламен-
тарии в ходе голосования 

приняли 
постановле-
ние в пред-
ложенной 
редакции. 

— Тем са-
мым своим 
решением 
мы даем 

старт кампании по выборам 
депутатов Законодательного 
Собрания нового, седьмо-
го созыва, — резюмировал 
Владимир Мякуш. — Все 
кандидаты от политических 
партий, равно как и само-
выдвиженцы, которые изъ-
явили желание участвовать 
в предстоящих выборах, мо-

гут начинать избирательную 
кампанию.

В заключение добавим, 
что следующее заседание 
Законодательного Собра-
ния Челябинской области 
состоится уже на будущей 
неделе, а именно 25 июня. 

11 июня, накануне Дня россии, южноураль-
ские парламентарии провели в дистанционном 
формате внеочередное, 59-е заседание. вне-
очередность обусловили неотложные вопросы 
— решение о направлении из регионального 
бюджета около пяти миллиардов рублей на 
борьбу с коронавирусом, а также назначение 
даты выборов депутатов Законодательного со-
брания Челябинской области нового созыва.

АлексАндр ПАтритеев. фото дмитрия куткинА

Владимир Мякуш,
председатель Законодатель-
ного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая 
Россия»):

На внеочередном за-
седании мы рассмо-

трели крайне важные 
вопросы. Во-первых, по 
инициативе губернатора 
Алексея Текслера поряд-
ка 4,8 миллиарда рублей 
направлено медицинским 
учреждениям региона на 
борьбу с коронавирусом. 
кроме того, мы дали воз-
можность областному 
правительству оператив-
но принимать решения 
по эффективному исполь-
зованию средств. Во-
вторых, установили дату 
выборов депутатов Зако-
нодательного Собрания 
нового созыва. Они 
пройдут 13 сентября.

Губернатор Алексей 
Текслер продлил 
режим повышенной 
готовности 
в Челябинской 
области до 30 июня.

 Почти 5 млрд направлено на поддержку экономики, 
профилактику и устранение последствий COVID-19.

такЖе в номере:
все подробности  
внеочередного заседания 
Законодательного собрания... с. 5
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новости

При этом у парламентари-
ев есть ряд рекомендаций как 
региональному минстрою, так 
и муниципалитетам. На это 
обратили внимание депутаты 
комитета по строительной по-
литике и ЖКХ. Что касается 
финансов, на реализацию 
муниципальных программ 
по формированию комфорт-
ной городской среды в этом 
году выделено 1 млрд 479 млн       
рублей, в том числе из феде-

рального бюджета — 1 млрд 
264,9 млн, из областного — 
214,1 млн руб. (дополнитель-
но: местный бюджет — 33,8 
млн рублей). Деньги доведены 
до всех 43 муниципалитетов.

Между тем в конце мая со-
стоялось заседание межведом-
ственной комиссии, по итогам 
которого муниципалитеты 
стали заметно активнее про-
водить конкурсные процеду-
ры и заключать контракты.

В свою очередь депутаты 
рекомендовали профильно-
му министерству обеспечить 
контроль за качеством, со-
блюдением сроков выполне-
ния работ по благоустройству 
дворовых и общественных 
территорий, а также испол-
нением целевых показателей 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». Свой список ре-
комендаций получили от пар-
ламентариев и органы МСУ.

более 400 объектов благоустроят 
в регионе в рамках нацпроекта

Олег ГОликОВ, 
заместитель председателя 
Законодательного Собрания, 
председатель комитета по стро-
ительной политике и жилищ-
но-коммунальному хозяйству 
(фракция «Единая Россия»):

Депутаты комитета 
рекомендуют органам 

местного самоуправле-
ния контролировать сво-
евременное выполнение 
графиков работ по благо-
устройству, соблюдение 
качества и технологии, 
безопасность при разме-
щении малых архитектур-
ных форм, а затем при-
нять меры по сохран-
ности объектов.

НАциоНАЛьНыЕ ПРоЕКТы

Об этом стало известно 
на прошедшем накануне 
заседании комитета Зако-
нодательного Собрания по 
строительной политике и 
жилищно-коммунально-
му хозяйству под председа-
тельством олега Голикова 
(фракция «Единая Россия»).

Кстати, Челябинская об-
ласть ежегодно участвует 
во Всероссийском конкур-
се лучших проектов созда-
ния комфортной городской 
среды в малых городах и 
исторических поселениях, 

и наши малые города ре-
гулярно — в победителях. 

Так, Карабашский город-
ской округ с проектом «Но-
вый Карабаш — создание 
городского центра. Аллея 
Ветеранов» стал победите-
лем конкурса в прошлом 
году, получив из федераль-
ного бюджета грант в 60 млн           
рублей. Контракт на выпол-
нение работ заключен, работы 
ведутся. Основную их часть 
планируют завершить до 1 
октября, тогда же и осуще-
ствить высадку крупномер-
ных деревьев. В целом срок 
завершения работ по кон-
тракту — середина декабря.

В 2020 году обладателем фе-
дерального гранта стал Троицк 
с проектом «Парк культуры 
им. Томина». Контракт на 
разработку проектно-смет-
ной документации заключен. 
Готовится документация для 
прохождения госэкспертизы. 
Сами же строительные работы 
запланированы на следующий 
год. Ожидается, что новый 

парк в Троиц-
ке откроется 
для жителей к 
1 сентября бу-
дущего года.

бЛАГоуСТРойСТВо

Южноуральский город 
получил федеральный грант
Проект «Парк культуры име-
ни Томина», представленный 
городом Троицком, оказался 
в числе победителей Всерос-
сийского конкурса лучших 
проектов создания комфорт-
ной городской среды в ма-
лых городах и исторических 
поселениях. Муниципалитет 
получил федеральный грант 
в размере 90 млн рублей.

нинА черкАсскАя

Как отметил министр фи-
нансов области Андрей Пше-
ницын, финансовое обеспече-
ние указанных мероприятий 
предусматривается за счет 
остатков средств региональ-
ного бюджета с прошлого 
года и не потребует привле-
чения кредитных средств.

– Мы вносим остатки в 
бюджет и резервируем их для 
министерства здравоохране-
ния на субсидии бюджетным 

учреждениям здравоохране-
ния, у которых в связи с коро-
навирусом есть потребность 
в оперативном финансиро-
вании, – прокомментировал 
министр. – Когда будут опре-
делены точные объемы меди-
цинских расходов, мы сможем 

направить оставшиеся средства 
на ликвидацию экономиче-
ских последствий пандемии.

Кроме того, из состава ут-
вержденных законом о бюдже-
те приложений исключаются 
программа областных госу-
дарственных заимствований 
и программа предоставления 
областных государственных 
гарантий. Утверждать указан-
ные программы будет прави-
тельство региона. Это полно-
мочие на 2020 год переходит к 
областному правительству для 
оперативного реагирования. 

— Порядка 4,8 миллиарда 
рублей направляются на борьбу 
с коронавирусом, и министер-
ству здравоохранения, как и 
другим профильным ведом-
ствам, нужно приложить уси-
лия для оперативной и, самое 
главное, эффективной работы, 
чтобы снять ситуацию с повест-
ки и чтобы южноуральцы смог-
ли вернуться к нормальным 
условиям жизни, — отметил 
председатель Законодатель-
ного Собрания Владимир Мя-
куш (фракция «Единая Россия»). 
— Уверен, общими усилиями 
нам это удастся в ближайшее 

время. В реги-
оне для этого 
принимаются 
все необходи-
мые меры.

зДРАВоохРАНЕНиЕ

на борьбу с COVID-19 направят почти 5 млрд рублей

На прошедшем заседании законодательного Собрания депутаты 
одобрили инициативу губернатора Алексея Текслера о том, что-
бы направить из областного бюджета 4,8 млрд рублей на устра-
нение последствий и профилактику распространения новой ко-
ронавирусной инфекции.

такЖе в номере:
регион готовится 
голосовать по поправкам...  с. 8

АнАстАсия ХивинцевА. фото дмитрия куткинА

Согласно законодатель-
ству решение о назначении 
даты выборов принимается 
Законодательным Собра-
нием Челябинской области, 
причем делается это не ранее 
чем за 100 дней и не позднее 
чем за 90 дней до самих вы-
боров. Как известно, феде-
ральный закон об основных 
гарантиях избирательных 
прав граждан Российской 
Федерации устанавливает 
единым днем голосования 
второе воскресенье сентября.

— Таким образом, мы име-
ли право принять решение 
между 4 и 14 июня, — отме-
тил вице-спикер региональ-
ного парламента, председа-
тель комитета по законода-
тельству, государственному 
строительству и местному 
самоуправлению Анатолий 
брагин (фракция «Единая 
Россия»). — Постановлени-
ем предлагается назначить 
выборы депутатов Законода-
тельного Собрания Челябин-
ской области на 13 сентября.

Депутаты шестого созы-
ва проголосовали за при-

нятие постановления в 
предложенной редакции. 
Тем самым на Южном Ура-
ле дан официальный старт 
кампании по выборам де-
путатов Законодательного 
Собрания седьмого созыва.

ЕДиНый ДЕНь ГоЛоСоВАНиЯ

выборы в южноуральский 
парламент пройдут 13 сентября
11 июня региональные парламентарии приняли постановле-
ние «о назначении выборов депутатов законодательного Со-
брания Челябинской области нового созыва». 

АлексАндр ПАтритеев

Анатолий БРАГиН, 
заместитель председателя 
Законодательного Собрания, 
председатель комитета по за-
конодательству, государствен-
ному строительству и местному 
самоуправлению (фракция 
«Единая Россия»):

По сути, начинается 
полноценная избира-

тельная кампания, свя-
занная с отчетами перед 
избирателями, агитаци-
онной деятельностью, 
то есть работой, которая 
проводится различными 
политическими силами, 
чтобы одержать побе-
ду на выборах.

такЖе в номере:
как меняются сельская 
местность и малые города... с. 6

 То, что благоустроено, 
нужно еще сохранить.

 Минздрав региона получил 
средства на борьбу с коронавирусом.

219 общественных пространств и 209 дворовых территорий в 
этом году планируют благоустроить на Южном урале по нацио-
нальному проекту «Жилье и городская среда». Реализация меро-
приятий находится на постоянном контроле депутатов.

ромАн рудин. фото дмитрия куткинА
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время волонтерства

Действительно, ранее 
депутаты фракции «Единая 
Россия» Законодательного 
Собрания и региональное 
отделение партии уже пере-
дали более 500 планшетов 
многодетным и малоимущим 
семьям, где дети испытывали 
трудности дистанционного 
обучения. Но поскольку     
заявок оказалось больше, 
было решено продолжить ак-
цию «Помоги учиться дома» 
и передать нуждающимся 
семьям еще 250 гаджетов. 
Депутаты как раз приступили 
к важной миссии, старт ко-
торой дал спикер региональ-
ного парламента Владимир 
Мякуш (фракция «Единая 
Россия»), в один день наве-
стив сразу несколько семей.

По принципу                  
живой очереди

Поселок Першино Метал-
лургического района Челя-
бинска. Здесь в своем доме 
проживает семья Куприных: 
одиннадцать детей воспитали 
и продолжают воспитывать 
Сергей Александрович и На-
талья Владимировна. 

— Мы с вами давно зна-
комы, — говорит спикер 
южноуральского парламента, 
обращаясь к Наталье Купри-
ной. — Познакомились в 
2011 году, когда по моей ини-
циативе готовили докумен-
ты, чтобы наградить вас об-
ластным знаком «Материн-
ская слава». Сегодня приехал 
передать вашим детям три 
планшетных компьютера, 
потому что пандемия закон-
чится, а знания нужно полу-
чать всегда, и гаджеты им, 
безусловно, понадобятся.

Кстати, из одиннадца-
ти детей в семье — четыре 
школьника и два студента. 
Дистанционное обучение 
пришлось организовывать 
по принципу живой очереди: 
кто через телефон выходит в 
онлайн-режим, кто с помо-
щью старенького ноутбука, 

и пока один ребенок выпол-
няет задание, другие ждут, 
когда придет их черед. 

— В первые дни расте-
рялись, не готовы мы были 
к такому переходу, потом 
приноровились вечерами от-
правлять домашние задания, 
когда нагрузка на интернет 
уменьшалась, — рассказы-
вает Наталья Владимировна. 
— Сложнее всего, конечно, 
моим студентам, потому что 
у них и онлайн-лекции, и 
вообще много заданий при-
ходится высылать. Теперь 
каждый спокойно сядет за 
свои уроки, не дожидаясь, 
пока гаджет освободится.

Для всей семьи (и в боль-
шей степени — для самых 
маленьких) спикер регио-
нального парламента привез 
сладкие подарки — торты 
к чаю за большим столом. 
Впрочем, и сами Куприны 
не оставили гостя без зна-
ка внимания: дети вручили 
авторские художественные 
работы, которые займут до-
стойное место в музее За-
конодательного Собрания 
Челябинской области.

...и сладости                    
в придачу

Тепло попрощавшись с 
семьей Куприных, Владимир 
Мякуш отправился дальше, 
в Советский район, где на-
вестил многодетную семью 
Охапкиных. Здесь из девяти 
детей — пять школьников. 
Они вместе с мамой Вик-
торией Валерьяновной и 
получили от председателя 
Законодательного Собрания 
и областного парламента-
рия Александра Мотовилова 
(фракция «Единая Россия») 
два планшетных компьютера 
для учебы и сладкие подарки 
в придачу.

— Некоторое время на-
зад партия «Единая Россия» 
приступила к реализации 
проекта «Помоги учиться 
дома», в рамках которого 
школьникам из нуждающих-
ся семей вручались планшет-
ные компьютеры для дистан-
ционного обучения. В Челя-
бинской области мы вручили 
более 500 планшетов, — про-
комментировал Владимир 
Мякуш. — Однако заявки 

продолжали поступать, в ре-
зультате было решено приоб-
рести еще 250 гаджетов. Мне 
очень приятно навестить 
семьи, помочь им и еще раз 
убедиться, что дети, которые 
воспитываются в таких хоро-
ших, трудолюбивых, творче-
ских семьях, станут настоя-
щими патриотами.

Школьный учебный год официально подошел 
к концу. между тем у выпускников 11-х классов 
только начался ответственный период подготов-
ки к экзаменам, сдача которых пройдет уже в 
июле. в условиях дистанционного формата про-
сто необходимы технические средства, и в пер-
вую очередь — нуждающимся семьям. а значит, 
благотворительная акция «Помоги учиться дома», 
ранее развернувшаяся на Южном урале, может 
и должна быть продолжена.

АлексАндр ПАтритеев. фото дмитрия куткинА

уЧиться 
нуЖно всеГДа

цифРА

и более получат в регионе 
планшеты по акции «Помоги 
учиться дома» от депутатов 
«единой россии».

750
семей

Виктория ОхАПкиНА, 
многодетная мать:

компьютеру нашему 
лет 20, и он постоянно 

выключался, когда дети 
начинали заниматься. Ре-
монтировали его не один 
раз, но всему свой срок. 
Обрадовались, конечно, 
когда узнали, что будет 
теперь современная тех-
ника и станет легко зани-
маться. Сердечно благо-
дарим за такой подарок 
для пятерых моих 
школьников. 

Наталья куПРиНА, 
многодетная мать:

В первые дни дистан-
ционного обучения мы 

растерялись, потом при-
норовились вечерами от-
правлять домашние за-
дания, когда нагрузка на 
интернет уменьшалась. 
Сложнее всего, конечно, 
моим студентам: у них и 
онлайн-лекции, и вообще 
много заданий приходится 
готовить. Теперь каждый 
спокойно сядет за свои 
уроки, не дожидаясь, по-
ка гаджет освободится.

общЕРоССийСКоЕ ГоЛоСоВАНиЕ

Сопредседатель рабочей 
группы Талия Хабриева от-
метила, что поправки, ко-
торые предлагается внести 
в Основной закон страны, 
объединяют многих россиян. 

— Это тот запас проч-
ности, который будет дей-
ствовать не только в таких 
особых условиях, как сей-

час, но и в обычной жизни, 
— сказала Талия Хабриева.

Участники рабочей груп-
пы отметили, что за месяц, 
который остался до обще-
российского голосования, 
необходимо продолжить ин-
формирование жителей о по-
рядке голосования и разъяс-
нении положений поправок.

В свою очередь председатель 
Законодательного Собрания 
Владимир Мякуш обратил 
внимание, что наш регион ак-
тивно готовится к процедуре 
голосования. Во время режима 
повышенной готовности эта 
работа велась дистанционно.

— Деятельность по разъ-
яснению положений консти-
туционных поправок продук-
тивно ведут СМИ, в печатных 

изданиях можно ознакомиться 
с их текстом. Несколько дней 
назад, как секретарь регио-
нального отделения партии 
«Единая Россия», я принял 
участие в подписании соглаше-
ния с Общественной палатой 
Челябинской области о взаи-
модействии по организации 
общественного контроля за 
процедурой голосования. На 
сегодняшний день  более 4000 
южноуральцев изъявили жела-
ние стать общественными на-
блюдателями. Это показатель 

высокой заин-
тересованности 
наших земляков, 
— пояснил Вла-
димир Мякуш.

Во время подготовки и про-
ведения общероссийского 
голосования функционирует 
информационно-справочный 
центр ЦИК РФ ежедневно в 
период с 5 июня по 3 июля 
— с 9:00 до 18:00, в период с 
09:00 25 июня до 18:00 2 ию-
ля — в круглосуточном режи-
ме, 3 июля — с 9:00 до 18:00.

владимир мякуш принял участие в заседании рабочей 
группы по поправкам к конституции
11 июня прошло заседание рабочей группы по подготовке попра-
вок к Конституции. В режиме видео-конференц-связи в нем при-
нял участие спикер южноуральского парламента, член рабочей 
группы Владимир Мякуш (фракция «Единая Россия»).

По информАции zs74.ru

такЖе в номере:
все поправки 
в основной закон...    с. 4-5

Звонки 
в информационно-
справочный центр 
ЦИК России 
принимаются 
по бесплатному 
номеру 
8-800-200-00-20.
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семейные ценности

Семья — главная ценность 
абсолютного большинства 
россиян. Дети — приоритет 
государственной политики.

СТАТьЯ 671

«Дети являются важнейшим 
приоритетом государственной 
политики России. Государство 
создает условия, способствую-
щие всестороннему духовному, 
нравственному, интеллекту-
альному и физическому разви-
тию детей, воспитанию в них 
патриотизма, гражданствен-
ности и уважения к старшим. 
Государство, обеспечивая при-
оритет семейного воспитания, 
берет на себя обязанности 
родителей в отношении детей, 
оставшихся без попечения».

СТАТьЯ 72
«В совместном ведении 

Российской федерации и 
субъектов Российской феде-
рации находятся: …защита 
семьи, материнства, отцовства 
и детства; защита института 
брака как союза мужчины и 
женщины; создание условий 
для достойного воспитания 
детей в семье, а также для 
осуществления совершенно-
летними детьми обязанности 
заботиться о родителях…»

СТАТьЯ 114
«Правительство Россий-

ской федерации… обеспечи-
вает проведение в Российской 
федерации единой социально 
ориентированной государ-
ственной политики в обла-
сти… поддержки, укрепления 
и защиты семьи, сохранения 
традиционных семейных цен-
ностей...»

Защита человека 
труда

Человек труда — опора 
своей семьи и всей страны.

СТАТьЯ 75
«Российская федерация 

уважает труд граждан и обе-
спечивает защиту их прав. 
Государством гарантируется 
минимальный размер оплаты 
труда не менее величины про-
житочного минимума трудо-
способного населения в целом 
по Российской федерации». 

СТАТьЯ  751

«В Российской федера-
ции… гарантируются защита 
достоинства граждан и уваже-
ние человека труда…»

СТАТьЯ 114
«Правительство Россий-

ской федерации: ...обеспечи-
вает реализацию принципов 
социального партнерства в 
сфере регулирования трудовых 
и иных непосредственно свя-
занных с ними отношений».

социальные 
гарантии

Государство гарантирует: 
никакие экономические кри-
зисы не отразятся на объемах 
и регулярности социальной 
помощи.

СТАТьЯ 75
«В Российской федерации 

формируется система пенси-
онного обеспечения граждан 
на основе принципов всеобщ-
ности, справедливости и со-
лидарности поколений и под-
держивается ее эффективное 
функционирование, а также 
осуществляется индексация 
пенсий не реже одного раза в 
год в порядке, установленном 
федеральным законом».

«В Российской федерации 
в соответствии с федеральным 
законом гарантируются обяза-
тельное социальное страхова-
ние, адресная социальная под-
держка граждан и индексация 
социальных пособий и иных 
социальных выплат».

Доступная                                
и качественная 
медицина каждому

Каждый россиянин дол-
жен получать качественную 
и доступную медицинскую 
помощь, где бы ни жил.

СТАТьЯ 72
«В совместном ведении 

Российской федерации и 
субъектов Российской фе-
дерации находятся: …обе-
спечение оказания доступной 
и качественной медицин-
ской помощи, сохранение и 
укрепление общественного 
здоровья, создание условий 
для ведения здорового об-
раза жизни, формирования 
культуры ответственного от-
ношения граждан к своему 
здоровью...»

СТАТьЯ 132
«органы местного само-

управления… обеспечивают в 
пределах своей компетенции 
доступность медицинской по-
мощи».

во власти — только     
патриоты

Государственная служба 
— это прежде всего служе-
ние российскому народу.

Российские чиновники 
не могут работать на ин-
тересы иностранных госу-
дарств, не могут преследо-
вать никаких других целей, 
кроме целей, направленных 
на решение задач развития 
России и повышения благо-
состояния ее жителей. Им 
запрещается иметь двойное 
гражданство и счета в ино-
странных банках. Эти огра-
ничения распространяются 
на всех — начиная с высших 
должностных лиц государ-
ства и заканчивая чиновни-
ками на местах.

отдельным должностным 
лицам установлен запрет на 
иностранное гражданство либо 
вид на жительство в иностран-
ном государстве; в порядке, 
установленном федеральным 
законом, им запрещается 
открывать и иметь счета 
(вклады), хранить наличные 
денежные средства и ценности 
в иностранных банках, распо-
ложенных за пределами терри-
тории Российской федерации.

Ограничения для:
статья 77 — высших долж-

ностных лиц субъектов Рос-
сийской федерации;

статья  78 — руководителей 
федеральных госорганов;

статья  81 — Президента 
Российской федерации;

статья  95 — сенаторов Рос-
сийской федерации;

статья  97 — депутатов Го-
сударственной Думы;

статья 103 — уполномочен-
ного по правам человека;

статья 110 — Председателя 
Правительства Российской 
федерации, заместителей 
Председателя Правительства 
Российской федерации, феде-
ральных министров, иных ру-
ководителей федеральных ор-
ганов исполнительной власти;

статья  119 — судей судов 
Российской федерации;

статья  129 — прокуроров.

Защита 
суверенитета                   
и территориальной 
целостности

Основной закон закре-
пляет защиту суверенитета и 
территориальной целостно-

сти государства как одну из 
главных функций власти.

СТАТьЯ 67
«Российская федерация 

обеспечивает защиту своего 
суверенитета и территориаль-
ной целостности. Действия (за 
исключением делимитации, 
демаркации, редемаркации 
государственной границы 
Российской федерации с со-
предельными государствами), 
направленные на отчуждение 
части территории Российской 
федерации, а также призывы 
к таким действиям не допуска-
ются».

СТАТьЯ  671

«Российская федерация 
чтит память защитников    
отечества, обеспечивает за-
щиту исторической правды. 
умаление значения подвига 
народа при защите отечества 
не допускается».

СТАТьЯ 69
«Российская федерация 

оказывает поддержку сооте-
чественникам, проживающим 
за рубежом, в осуществлении 
их прав, обеспечении защиты 
их интересов и сохранении 
общероссийской культурной 
идентичности».

СТАТьЯ 791

«Российская федерация 
принимает меры по поддер-
жанию и укреплению между-
народного мира и безопас-
ности, обеспечению мирного 
сосуществования государств и 
народов, недопущению вмеша-
тельства во внутренние дела 
государства».

СТАТьЯ  125
«Конституционный Суд 

Российской федерации… в 
порядке, установленном фе-
деральным конституционным 
законом, разрешает вопрос 
о возможности исполнения 

все ПоПравки 
в основной 
Закон

1 июля жители Челябинской области, равно как и остальные россияне, выскажут свое мнение 
о внесении изменений в основной закон страны. Главное — не игнорировать это действительно 
историческое событие. По каким поправкам к конституции нам предстоит проголосовать?

По мАтериАлАм цик россии. фото дмитрия куткинА
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решений межгосударственных 
органов, принятых на осно-
вании положений междуна-
родных договоров Российской 
федерации в их истолковании, 
противоречащем Конституции 
Российской федерации, а так-
же о возможности исполнения 
решения иностранного или 
международного (межгосудар-
ственного) суда, иностранного 
или международного тре-
тейского суда (арбитража), 
налагающего обязанности на 
Российскую федерацию, в 
случае если это решение про-
тиворечит основам публичного 
правопорядка Российской фе-
дерации».

стабильность                  
и развитие

Перераспределяются пол-
номочия между институтами 
государственной власти при 
сохранении гарантий устой-
чивости системы. Органы 
госвласти и местное само-
управление смогут совместно 
и эффективно решать задачи 
в интересах граждан.

СТАТьЯ 81
«31. Положение части 3 

статьи 81 Конституции Рос-
сийской федерации, огра-
ничивающее число сроков, 
в течение которых одно и 
то же лицо может занимать 
должность Президента Рос-
сийской федерации, приме-
няется к лицу, занимавшему 
и (или) занимающему долж-
ность Президента Россий-
ской федерации, без учета 
числа сроков, в течение ко-
торых оно занимало и (или) 
занимает эту должность на 
момент вступления в силу 
поправки к Конституции Рос-
сийской федерации, внося-
щей соответствующее огра-
ничение, и не исключает для 
него возможность занимать 
должность Президента Рос-
сийской федерации в течение 
сроков, допустимых указан-
ным положением».

СТАТьЯ  83
«Президент Российской 

федерации: 

е5) формирует Государствен-
ный Совет Российской фе-
дерации в целях обеспечения 
согласованного функциониро-
вания и взаимодействия орга-
нов публичной власти, опреде-
ления основных направлений 
внутренней и внешней поли-
тики Российской федерации 
и приоритетных направлений 
социально-экономического 
развития государства...;

ж) формирует Совет        
безопасности Российской 
федерации в целях содействия 
главе государства в реализа-
ции его полномочий по вопро-
сам обеспечения националь-
ных интересов и безопасности 
личности, общества и государ-
ства…»

СТАТьЯ  102, ч. 1
«К ведению Совета федера-

ции относятся:
з) проведение консультаций 

по предложенным Президен-
том Российской федерации 
кандидатурам на должность 
Генерального прокурора Рос-
сийской федерации, замести-
телей Генерального прокурора 
Российской федерации, про-
куроров субъектов Российской 
федерации…;

к) проведение консультаций 
по предложенным Президентом 
Российской федерации канди-
датурам на должность руково-
дителей федеральных органов 
исполнительной власти (вклю-
чая федеральных министров), 
ведающих вопросами обороны, 
безопасности государства, 
внутренних дел, юстиции, ино-
странных дел, предотвращения 
чрезвычайных ситуаций и лик-
видации последствий стихий-
ных бедствий, общественной 
безопасности;

л) прекращение по пред-
ставлению Президента 
Российской федерации… 
полномочий… судей Консти-
туционного суда Российской 
федерации, …судей Верхов-
ного суда Российской федера-
ции, …судей кассационных и 
апелляционных судов…»

СТАТьЯ 103, ч. 1
«К ведению Государствен-

ной Думы относятся:

а) утверждение по представ-
лению Президента Россий-
ской федерации кандидатуры 
Председателя Правительства 
Российской федерации;

а1) утверждение по пред-
ставлению Председателя 
Правительства Российской 
федерации кандидатур за-
местителей Председателя 
Правительства Российской 
федерации и федеральных ми-
нистров…;

г1) заслушивание ежегодных 
отчетов центрального банка 
Российской федерации...»

СТАТьЯ 1031

«Совет федерации, Го-
сударственная Дума вправе 
осуществлять парламентский 
контроль, в том числе направ-
лять парламентские запросы 
руководителям государ-
ственных органов и органов 
местного самоуправления по 
вопросам, входящим в компе-
тенцию этих органов и долж-
ностных лиц…»

сохранение 
природного 
богатства

Поправка обязывает 
Правительство Российской 
Федерации принимать меры 
к сохранению уникального 
природного богатства Рос-
сии, снижению негативного 
воздействия на окружаю-
щую среду, к сохранению 
уникального биологическо-
го разнообразия. Кроме то-
го, в Конституции отводится 
большая роль экологическо-
му образованию.

СТАТьЯ 114
«Правительство Россий-

ской федерации: …осущест-
вляет меры, направленные на 
создание благоприятных ус-
ловий жизнедеятельности на-
селения, снижение негатив-
ного воздействия хозяйствен-
ной и иной деятельности на 
окружающую среду, сохране-
ние уникального природного 
и биологического многооб-
разия страны... создает ус-
ловия для развития системы 
экологического образования 

граждан, воспитания эколо-
гической культуры».

ответственное 
отношение 
к животным

Важно формировать куль-
туру гуманного обращения 
с животными, не допускать 
проявления жестокости к 
ним. Необходимость ответ-
ственного отношения к жи-
вотным будет закреплена в 
Конституции.

СТАТьЯ  114
«Правительство Россий-

ской федерации: осуществля-
ет меры, направленные на… 
формирование в обществе 
ответственного отношения к 
животным…»

Поддержка 
волонтеров и нко

Поправка к Основному 
закону обязывает правитель-
ство поддержать волонте-
ров и НКО, усиливает роль 
гражданского общества в ре-
ализации государственной 
политики.

СТАТьЯ 114
«Правительство Россий-

ской федерации: …осущест-
вляет меры по поддержке 
институтов гражданского об-
щества, в том числе некоммер-
ческих организаций, обеспе-
чивает их участие в выработке 
и проведении государственной 
политики; осуществляет меры 
по поддержке добровольче-
ской (волонтерской) деятель-
ности».

сохранение 
культурного 
наследия

Поправки защищают куль-
турную самобытность на-
родов. Культурное наследие 
охраняется государством.

СТАТьЯ  671

«Российская федерация, 
объединенная тысячелетней 
историей, сохраняя память 
предков, передавших нам 

идеалы и веру в бога, а так-
же преемственность в раз-
витии Российского государ-
ства, признает исторически 
сложившееся государствен-
ное единство».

СТАТьЯ  68
«Государственным языком 

Российской федерации на 
всей ее территории является 
русский язык как язык госу-
дарствообразующего народа, 
входящего в многонацио-
нальный союз равноправных 
народов Российской федера-
ции... Культура в Российской 
федерации является уникаль-
ным наследием ее многона-
ционального народа. Культура 
поддерживается и охраняется 
государством».

СТАТьЯ  69
«Государство защищает 

культурную самобытность всех 
народов и этнических общ-
ностей Российской федера-
ции, гарантирует сохранение 
этнокультурного и языкового 
многообразия».

Поддержка 
российской науки

Поправки требуют от пра-
вительства обеспечить под-
держку научно-технологиче-
ского развития. Государство 
обязуется регулировать ин-
формационные технологии, 
обеспечивать безопасность 
при их применении.

СТАТьЯ  71
«В ведении Российской фе-

дерации находятся: …информа-
ционные технологии... обеспе-
чение безопасности личности, 
общества и государства при 
применении информационных 
технологий, обороте цифровых 
данных».

СТАТьЯ  114
«Правительство Рос-

сийской федерации: …обе-
спечивает государственную 
поддержку научно-технологи-
ческого развития Российской 
федерации, сохранение и 
развитие ее научного потен-
циала».

уже скоро южноуральцы вместе со всеми 
жителями России решат судьбу поправок.
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ДеПутаты в окруГах

Зданию детского сада, 
построенному в далеком 
1963 году, требуется поэтап-
ная реконструкция. Так, в 
2020 году в рамках проекта 
«Реальные дела» и партий-
ного проекта «Теплое окно» 
здесь полностью заменили 
деревянные оконные блоки 
на пластиковые стеклопаке-
ты (понадобилось порядка 
132 тысяч рублей). Уже вы-
делены деньги на обеспече-
ние пожарной безопасности 
дошкольного учреждения, в 
частности, более 100 тысяч 
рублей из местного бюджета 
направили на проектиро-
вание эвакуационных лест-
ниц. Марина Поддубная по-
обещала приехать в детский 
сад уже после завершения 
работ.

В последние несколько 
лет школа № 49 становится 
все более комфортной для 
обучения: заменена кровля 
над актовым, спортивным 
залами и пищеблоком, 

по проекту «Теплое окно» 
установлены новые стекло-
пакеты. Самой масштаб-
ной частью реконструк-
ции школы стал ремонт 
спортзала. Общая смета 
здесь составила более трех 
миллионов рублей. В 2020 
году продолжатся работы по 
благоустройству пищеблока 
и актового зала. Местный 
бюджет выделил деньги на 
экспертизу и подготовку до-
кументации по этим объек-

там. В планах — их полное 
восстановление. Такими за-
мыслами поделились с Ма-
риной Поддубной местные 
власти. Заместитель пред-
седателя Законодательного 
Собрания обещала свою 
поддержку.

— Я родом из Копей-
ска, здесь выросла, пошла 
в школу, работала. Всегда 
с особым вниманием сле-
жу за судьбой социальных 
объектов города. Развитие 
образования, создание ком-
фортных условий в детских 
садах и школах — эти темы 
мне близки и хорошо знако-
мы, потому что курирую эту 
сферу в Законодательном 
Собрании. Очень важно 
создать нормальные усло-
вия для развития и обуче-
ния подрастающих жителей 
города. Инвестиции в эту 
сферу обязательно окупят-
ся. Дети, молодежь — буду-
щее Копейска, от них зави-
сит, каким город будет через 
несколько лет, — пояснила 
Марина Поддубная.

Заместитель председателя Законодательного собрания марина Под-
дубная (фракция «единая россия») побывала с рабочим визитом в копей-
ске. как вице-спикера, курирующего социальные вопросы, ее прежде 
всего интересовали социально значимые объекты. Депутат ознакомилась 
с итогами реконструкции детского сада № 35 и школы № 49.

По информАции zs74.ru. фото дмитрия куткинА

инвестировать 
в Детство

 Детский сад № 35 вошел 
в проект «Теплое окно».

 копейскую школу ждет 
масштабная реконструкция.

ПАРТийНыЕ ПРоЕКТы

в травниках преображается 
местный Дом культуры

Парламентарий посетил 
Травниковский ДК «Ко-
лос», где идет капитальный 
ремонт. Работы начались 
год назад, а уже отремон-
тирована кровля, заменена 
система отопления, преоб-
ражается зрительный зал.

— Когда к нам обратились 
жители, а особенно много 
просьб звучало от ветеранов, 
с тем, что ДК исполняется         
50 лет, а он до сих пор ни разу 
капитально не ремонтировал-
ся, мы отреагировали опера-
тивно, и в рамках партийного 
проекта «Культура малой Ро-
дины» были профинансиро-
ваны первые работы, за кото-
рыми последовали и осталь-
ные. И это еще не конец, 
— заверяет областной депутат.

Кстати, само место мо-
жет считаться комплек-
сом для досуга селян.

Первый объект — это, ко-
нечно, Дом культуры. Второй 
—  обновленный памятник, 
посвященный героям войны, 

и прилегающая к нему терри-
тория, облагороженная в рам-
ках проекта «Городская среда». 
Третий — большая спортив-
ная площадка, появивша-
яся благодаря партийному 
проекту «Детский спорт».

Председатель комитета по социальной политике Александр 
Журавлев (фракция «Единая Россия») побывал с рабочим ви-
зитом в Чебаркульском районе. Акцент в поездке депутат сде-
лал на сельских территориях и объектах, важных для селян.

Александр ЖуРАВлЕВ, 
председатель комитета Зако-
нодательного Собрания по со-
циальной политике (фракция 
«Единая Россия»):

В моем округе не толь-
ко города, но и сель-

ские территории. я сам 
родился на селе и знаю, 
что оно живет тогда, ког-
да есть школа, храм, ме-
дицинское учреждение и 
обязательно Дом культу-
ры, где сосредоточена 
духовная жизнь людей.

— Этот участок соединяет 
несколько сельских населен-
ных пунктов. В первую оче-
редь из деревень в Травники 
ездит школьный автобус, и 
дорога важна с точки зрения 
безопасности дорожного дви-
жения, — отметил Александр 
Журавлев. — Так что она но-
сит больше социальный ха-
рактер, хотя с появлением 
нормальной дороги может 
возникнуть и производство.

Это был наказ от жите-
лей — привести дорогу в 

порядок, и в 2020 году на 
капремонт дорожного по-
лотна в рамках нацпроекта 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» вы-
делено более 100 млн рублей.

По словам депутата, в своих 
обращениях жители ссылались 
на то, что у дороги практиче-
ски нет обочин. Проект как 
раз предусматривает обочины 
по 1,5 метра с каждой сторо-
ны. Кроме того, дорожники 
пройдут через Щапино, отре-
монтировав путепровод и там.

сельскую «дорогу жизни» 
отремонтируют на 100 млн рублей
В Чебаркульском районе начались ремонтные работы на участ-
ке дороги Травники — щапино — барсуки. Это дорога реги-
онального значения, но для селян, по сути, является «дорогой 
жизни». ход работ проверил накануне парламентарий Алек-
сандр Журавлев (фракция «Единая Россия»).

АлексАндр ПАтритеев

ромАн рудин. фото дмитрия куткинА

НАКАзы избиРАТЕЛЕй

 Дорога на селе имеет 
социальное значение.
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75 лет великой ПобеДы

танкоград

Рекордсмен по наградам 
в годы Великой Отечествен-
ной войны — Челябинский 
тракторный завод: два ордена 
Ленина, орден Кутузова 1-й 
степени и орден Красной 
Звезды. Двумя последними 
в 1944 и 1945 годах был от-
мечен Кировский завод (так 
назывался ЧТЗ в годы войны 
и после нее благодаря эва-
куированному предприятию 
из Ленинграда). В 1944 году 
орден Ленина получил опыт-
ный завод № 100, который 
был самостоятельным под-
разделением и позднее во-
шел в состав ЧТЗ, в 1945 году 
ордена Ленина удостоено 
конструкторское бюро по ди-
зелям Кировского завода.

С августа 1942 года на 
Кировском заводе наряду 
с усовершенствованными 
танками КВ-1С и КВ-8С в 
короткий срок освоено по-
точное производство танка 
Т-34, ранее выпускавшегося 
на Сталинградском трактор-
ном заводе. С февраля 1943 
года на заводе производились 
самоходные артиллерий-
ские установки, с октября 
— танки ИС. В августе 1944 
года производство танков 
и самоходных артиллерий-
ских установок поставлено 
на конвейер. С 1 июля 1941 
года по 30 апреля 1945 года 
коллектив завода освоил 
производство 13 типов бо-
евых машин. Произведено 18 

тысяч танков и самоходных 
установок, 48,5 тысячи тан-
ковых дизель-моторов, 17,7 
миллиона заготовок боепри-
пасов. Впервые в отечествен-
ном танкостроении был при-
менен метод термической 
обработки деталей токами 
высокой частоты, впервые в 
мировой практике крупные 
стальные детали отливались 
в металлических формах 
взамен песочных. Коллектив 
завода 33 раза завоевывал       
I место и переходящее Крас-
ное Знамя Государственного 
Комитета Обороны во Все-
союзном социалистическом 
соревновании. 

магнитка

Магнитогорский метал-
лургический комбинат в 
годы войны удостоен ордена 
Ленина в 1943 году и ордена 
Трудового Красного Знамени 
в 1945 году. Великая Отече-
ственная война показала зна-
чение Магнитки для эконо-
мики и обороноспособности 
страны. На производствен-
ных площадях ММК раз-
местили оборудование более 
трех десятков эвакуирован-
ных предприятий, в том чис-
ле броневой прокатный стан 
из Мариуполя.

23 июля 1941 года на ММК 
выплавлена первая броневая 
сталь. К январю 1942 года 
объем ее производства увели-
чился почти в 100 раз! В годы 
войны комбинат произво-

дил 33% чугуна, 25% стали и 
проката, 56% железной руды 
и 30% кокса в СССР. За го-
ды войны был осуществлен 
перевод промышленности на 
военные рельсы: обеспечена 
выплавка легированных ма-
рок стали, боеприпасов и во-
оружения, развернут выпуск 
снарядов, авиабомб. Каждый 
второй танк и каждый третий 
снаряд в СССР были изго-
товлены из магнитогорской 
стали.

орденоносные 
предприятия

В годы войны высоких го-
сударственных наград были 
удостоены и другие промыш-
ленные предприятия Челя-
бинской области: орденами 
Ленина — особая строитель-
но-монтажная часть  № 8 
(1945, после войны — стро-
ительный трест № 42), Че-
лябинский ферросплавный 
завод (1945), Челябинская 
ГРЭС (1945), 
трест «Маг-
нитострой» 
(1945), завод 
№ 54 (1945, 
после во-
йны — Зла-
тоустовский 
машиностро-
ительный за-
вод); ордена-
ми Трудового 
Красного 
Знамени — 
Челябинский 
абразивный 
завод (1943), завод № 255 
(1943, после войны — «Элек-
тромашина»), завод № 200 
(1945, после войны — стан-
костроительный завод имени 
Серго Орджоникидзе), завод 
№ 13 (1945, после войны — 
Усть-Катавский вагоностро-
ительный завод), завод № 38 
(1945, после войны — Юрю-
занский механический завод 
имени С.М. Кирова).

Каждый из них внес свой 
вклад в выпуск военной про-
дукции. Например, завод 
имени Серго Орджоникидзе 

производил корпуса боепри-
пасов, направляющих для 
реактивных минометов «Ка-
тюша», бронебойного сна-
ряда «Якорь». В 1941 году на 
предприятие было эвакуиро-
вано оборудование и рабочие 
заводов из Донецка, Ленин-
града, Мариуполя, Москвы, 
Николаева и Харькова, что 
позволило создать производ-
ство бронекорпусов и башен 
тяжелых танков.

Особой строительно-мон-
тажной частью № 8 постро-
ено полмиллиона квадрат-
ных метров производствен-
ных площадей, возведены 
мартеновский цех ЧМЗ, цеха 
танкового производства ЧТЗ, 
бетонный завод, деревообра-
батывающий комбинат, завод 
«Сельмаш», автомобильный 
завод в Миассе и другие объ-
екты. К 1945 году в тресте ра-
ботали 13 тысяч человек.

Завод № 54 в Златоусте 
принял на свои площадки 
эвакуированные предпри-

ятия из Тулы 
и Подольска, 
и на этой ба-
зе был начат 
выпуск пуле-
мета систе-
мы Максима 
и авиацион-
ной пушки 
Волкова — 
Ярцева. 

Усть-
Катавский 
завод также 
принял эва-
куированные 

предприятия из Брянска, 
Сталинграда и Подмосковья. 
Завод отправил на фронт 
более 12 тысяч танковых пу-
шек, три тысячи минометов, 
более 13 тысяч платформ для 
зенитных пушек, занимался 
выпуском снарядов для «Ка-
тюши».

Среди награжденных орга-
низаций есть и эвакуирован-
ные: строительно-монтаж-
ный трест «Стальконструк-
ция» был отмечен в 1943 году 
орденом Трудового Красного 
Знамени (это предприятие и 

сегодня действует в Москве), 
а в 1944 году Челябинская 
автобаза наркомата обороны 
удостоена ордена Красной 
Звезды (сегодня это автомо-
бильная база Министерства 
обороны Российской Феде-
рации).

Школа — фронту

В 1943 году орденом Тру-
дового Красного Знамени 
награждено магнитогорское 
ремесленное училище № 13. 
За годы войны учебное за-
ведение подготовило 7500 
квалифицированных рабо-
чих-металлургов. Учащиеся 
самостоятельно обслуживали 
мартеновские печи № 3, 6 и 
8, доменную печь № 3, тру-
дились в сортопрокатных 
цехах, на аглофабрике ММК. 
Подростки выплавили на 
ММК 900 тысяч тонн чугуна, 
1 миллион 300 тысяч тонн 
стали, выдали 700 тысяч тонн 
проката. 

В 1944 году орденом Крас-
ного Знамени отмечено Че-
лябинское военное авиаци-
онное училище штурманов 
и стрелков авиации дальнего 
действия. В 1941 – 1942 годах 
на базе училища для фронта 
сформировано пять ночных 
бомбардировочных авиаци-
онных полков, за годы войны 
подготовлено 7527 стрелков-
бомбардиров и штурманов, 
при училище также работали 
курсы подготовки техников 
по эксплуатации самолетов и 
двигателей, по вооружению, 
курсы метеорологов, ночной 
связи и воздушно-огневой 
подготовки эскадрилий, ин-
структоров по физической 
подготовке.

в преддверии 75-летия Победы объединен-
ный государственный архив Челябинской об-
ласти провел работу по выявлению документов 
и систематизации информации о награждении 
в годы великой отечественной войны южно-
уральских предприятий и учреждений государ-
ственными наградами. Чтобы найти необходимые 
данные, архивисты исследовали материалы 
собственного архива, литературу и даже побы-
вали в Государственном архиве российской Фе-
дерации, где хранятся решения президиума 
верховного совета ссср.

стали выплавили на ммк 
в годы великой 
отечественной войны 
подростки.

1 300 000
тонн

цифРА

николАй АнтиПин. фото ПредостАвлены оГАчо

В годы войны 
18 предприятий 
и учреждений 
Челябинской 
области были 
отмечены 
государственными 
наградами — 
орденами. Каждая 
награда — 
это свидетельство 
весомого вклада 
в Победу.

наГраДы 
роДины
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«будем протирать, 
проветривать...»

— Сергей Владимирович, 
расскажите подробнее об 
организации голосования по 
конституционным поправкам в 
Челябинской области.

 — Подойдем к процедуре 
качественно. Буквально на 
днях мы прошли новый курс 
обучения с использованием 
видео-конференц-связи в 
территориальных комиссиях. 
В дальнейшем вопрос будет 
отработан на уровне изби-
рательных участков. Акцент 
в голосовании будем делать 
на заботе о жизни и здоровье 
граждан, как членов участко-
вых комиссий, так и голосу-
ющих. Всех участников осна-
стим средствами индивиду-
альной защиты, предоставим 
возможность дезинфекции. 
Для голосования на дому 
будут использоваться гер-
метично закрытые пакеты с 
маской, одноразовой ручкой, 
бюллетенем и заявлением. 
Дополнительная безопас-
ность не помешает.

— Как изменится работа не-
посредственно на участках?

— Например, все избира-
тельные участки будут осна-

щены сигнальной лентой с 
промежутком в два метра. Об 
этом, в частности, говорится 
в рекомендациях, разрабо-
танных Роспотребнадзором 
совместно с Центральной из-
бирательной комиссией. Бу-
дет организована регулярная 
санитарно-дезинфекционная 
уборка. Будем протирать, 
проветривать, дезинфици-
ровать на входе и выходе. 
Также планируется, что пред-
ставители волонтерских со-
обществ будут осуществлять 
бесконтактную проверку 
температуры граждан на вхо-
де в избирательный участок.

идентифицировать 
тех, кто в маске

— Как члены комиссий бу-
дут идентифицировать людей, 
пришедших на голосование в 
медицинских масках?

— Начнем с того, что даже 
если человек придет на уча-
сток не в маске, мы выдадим 
ему защитную маску, как 
и одноразовые перчатки, а 
также предложим дезинфи-
цировать руки. Что касается 
идентификации, человек 
подходит в маске к столу на 
расстояние видимости па-

спорта, предъявляет члену 
комиссии документ. Если 
раньше тот брал паспорт в 
руки для работы, то сейчас 
мы понимаем, что документ 
тоже может быть источником 
определенной опасности, 
хотя сам член комиссии 
также находится в маске и 
перчатках. Затем член ко-
миссии попросит граждани-
на кратковременно (именно 
такой термин употребляется 
в рекомендациях) снять ма-
ску, что легко исполнимо. 
Только когда член комиссии 
убедится, что это тот самый 
человек, тот расписывается в 
получении бюллетеня, идет к 

месту голосования, где, кста-
ти, не будет шторок (застой 
воздуха не должен создавать-
ся), и голосует с соблюдени-
ем тайны голосования. 

— и еще к вопросу о чи-
стоте процедуры, но теперь 
уже как ее легитимности. 
Накануне на площадке избир-
кома подписано соглашение о 
сотрудничестве между обще-
ственной палатой Челябин-
ской области и региональным 
отделением «Единой России» 
в обеспечении наблюдения 
за голосованием. одно из не-
скольких десятков таких со-
глашений. Как это скажется 
на самой процедуре?

— Все политические 
партии и общественные 
объединения имеют право 
подать заявление в Обще-
ственную палату и стать 
наблюдателями на обще-
российском голосовании. 
Область у нас большая, 
численность избирателей 
значительная, более 2300 
участковых избирательных 
комиссий работает в сово-
купности. Соответствен-
но, мы рассчитываем, что 
значительное количество 
наблюдателей будет присут-
ствовать и на участках в день 
голосования, и на протяже-
нии шести дней до 1 июля.

на Южном урале идет подготовка к обще-
российскому голосованию по поправкам к кон-
ституции. об одном из главных аспектов 
масштабной работы — минимизации рисков 
распространения коронавируса, обеспечении 
безопасности для здоровья всех участников 
голосования — рассказал председатель из-
бирательной комиссии области сергей обертас.

АлексАндр ПАтритеев. фото дмитрия куткинА

Голосование
ПройДет
Чисто


